



A veces podemos pasarnos años sin vivir en absoluto, y de pronto toda nuestra vida se concentra en un solo instante.

Oscar Wilde

ntré en mi nuevo despacho y experimenté una agradable sensación. Me gustó lo que vi. Y lo que sentí. Tuve la percepción de que ya había estado en esa desconocida habitación. Orientada al este, el sol la enfocaba cómplice, como si se hubiese coordinado con mi entrada.

La novedad brillaba por todos los rincones de la sala. Quizá eso hizo que reparara en lo único aprovechado en la mudanza: mi estantería repleta de libros. Un acto reflejo me dirigió a la ventana. Quería bajar la persiana para proteger los libros del sol. Eso me lo enseñó Beatriz en los años universitarios, en la tan visitada sala de lectura de la universidad. Beatriz. El recuerdo de Beatriz, su imagen, su voz, sus palabras, su calidez se apoderaron de mí e hicieron que mirara a ningún sitio mientras dejaba que mi mente volara a esa época.

El primer día de clase en la Universidad de Navarra¹ me senté solo. Todavía no conocía a nadie en Pamplona. Comencé a escribir naderías en mi libreta para disfrazar la pereza que sentía. Mis compañeros fueron entrando, unos en grupo, otros solos, y los asientos se fueron llenando. Una chica ocupó el sitio vacío que quedaba a mi lado y dijo con sorpresa: "¡Escribes con pluma, como los poetas! ¿Te gusta la poesía? A mí me encanta. Me llamo Beatriz, ¿y tú?". "Dante", le contesté. Me sonrió dándome a entender que había entendido la broma.

Beatriz era una persona jovial, llena de seguridad, inteligente y paciente, por lo que no me quedó otro

remedio que ser su amigo. El ying y el yang. Aprendí mucho de ella.

Una primavera me habló de *Leyendo se entiende la gente*,² el blog de lectura de la Biblioteca de la Universidad de Navarra. Lo había conocido esa misma semana a través de las pantallas de aviso que colgaban de los pasillos de la biblioteca.

-Dante, ¿has visto el blog de lectura de la biblioteca? Me encanta el nombre, Leyendo se entiende la gente, ;ojalá eso fuera siempre así!

Me gusta que la biblioteca, además de proporcionarnos la bibliografía recomendada por los profesores, cree algo diferente, algo menos académico para engancharnos a la lectura.

- -Beatriz, la combativa pacifista.
- -No, no lo he visto, ¿está bien?
- -Está de maravilla. Me gusta que la biblioteca, además de proporcionarnos la bibliografía recomendada por los profesores, cree algo diferente, algo menos académico para engancharnos a la lectura. Me interesa este nuevo espacio porque es dinámico y seguro que nos ayuda a buscar lecturas que de otra manera nos pasarían desapercibidas. ¿Sabes que tenemos más de un millón de libros para nosotros solitos?
- -¿Y te has leído todos? -tocada. Me divertía meterme con ella.
- -Ya me gustaría... De momento he leído la presentación del blog, una invitación a la lectura en toda regla. Lo han hecho en forma de menú, apete-





cible y para leer con los cinco sentidos.3 Te vendría bien memorizar el decálogo4 con sus recomendaciones de escritura, últimamente tus mails parecen más un sms que otra cosa. ¡Hasta luego! -Tocado y hundido. Siempre ganaba a "hundir al tonto".

Llegaron las vacaciones de Semana Santa y volví a casa con la maleta llena de lecturas que Beatriz me había recomendado. Irène Nemirovsky, Eudora Welty, José Jiménez Lozano, Alan Bennett, Fernando Aramburu, Cristina Fernández Cubas, escritores desconocidos hasta entonces para mí, se convirtieron en valiosos compañeros de ocio e imprescindibles. Beatriz los había descubierto en la sección llamada PLC,5 literatura de entretenimiento formada en su mayor parte por novelas.

Los días de descanso pasaron rápido y volví a Pamplona con ganas. Con ganas de reencontrarme con Beatriz.

Quedé el lunes con ella, para hablar, entre otros temas, de Mendel el de los libros y de la Reina Isabel II, una lectora nada común, personajes literarios que, al fin, conocía. No pudo ser. Atajó mi anhelo con el entusiasmo por participar en un concurso de lectura⁶ que organizaba el blog. El premio, un lote de libros, bien merecía el empeño.

Fueron llegando las pistas y Beatriz se instalaba en el desconcierto.

-;No puede ser tan fácil! Aquí hay gato encerrado.

Y más que gato, era otro el animal que se escondía. Se trataba de averiguar el título de una obra. Todos los indicios apuntaban a que Alicia en el País de las Maravillas era la solución. Por supuesto, algo tan obvio no encajaba en la naturaleza de Beatriz, así que se decantó por la vía complicada.

Ganó el concurso. El título enmascarado era La caza del Snark, un poema épico de Lewis Carroll que la biblioteca tenía en formato electrónico. Fue un premio justo, un mérito que se adjudicaba a una persona que aprovechaba hasta el límite los recursos de información que le brindaba la biblioteca.

De momento he leido la presentación del blog, una invitación a la lectura en toda regla. Lo han hecho en forma de menú, apetecible y para leer con los cinco sentidos.



Inmaculada Setuáin, Jacinta Luna y Ana Pérez en la radio.

Pasaban los días y se acercaban los exámenes finales. Las noches y días de estudio nos robaron tiempo para acudir a las conferencias en torno al libro que anunciaban desde el blog.7 Maruja Torres, Juan José Millás, Reyes Calderón, Mark Twain y sus secretos se quedaron a la espera de mejores tiempos. También tuvimos que aparcar para más adelante las nuevas recomendaciones lectoras.8 Léxico familiar, Autorretrato con radiador, Era medianoche en Bhopal, pasaron a ser lecturas pendientes para el verano.

Y por fin este llegó. Beatriz se quedó en Pamplona y yo volví a mi casa, aunque cada vez más consideraba la capital navarra como mi hogar.

Decía Goethe que "el hombre feliz es aquel que siendo rey o campesino, encuentra paz en su hogar". Yo la encontraba en mis dos casas. Decía también Marco Tulio Cicerón que "un hogar sin libros es como un cuerpo sin alma". Por ambas afirmaciones, aterricé en mi casa de nuevo con la maleta repleta de libros y todo el verano por delante, en busca del tiempo perdido.

Todos los días consultaba el blog. La idea de que en un mismo instante, Beatriz y yo estuviésemos haciendo lo mismo, conectados a la misma página, leyendo las mismas líneas, me gustaba, me alegraba el día.

No estuvieron inactivas las encargadas del blog.9 Todo lo contrario. Crearon una sección llamada Fotos y curiosidades: verano 201010 de lo más amena. Allí se depositaron informaciones tan dispares como cuál era la biblioteca más pequeña del mundo, el apunte de ese loco maravilloso, un artista argentino que se paseaba por las calles de Buenos Aires con su Arma de Instrucción Masiva, un tanque lleno de libros, un listado de canciones que versaban sobre el mundo de los libros y las bibliotecas,

Todos los días consultaba el blog. La idea de que en un mismo instante, Beatriz y yo estuviésemos haciendo lo mismo, conectados a la misma página, leyendo las mismas líneas, me gustaba, me alegraba el día.

fotos mandadas por los usuarios, vídeos hechos por la Biblioteca Nacional, una biblioteca en Bilbao con forma de libro, una entrevista sobre la afición lectora hecha a un psiquiatra, etc.

El curso comenzó de nuevo. Llegaron las largas charlas con Beatriz, las clases, el estudio, las visitas a la biblioteca y la gran novedad del blog: Aula de papel, el blog en 98.3 Radio Universidad de Navarra¹¹, en palabras de las creadoras "un cóctel de letras que se sirve en copa ancha, con una mezcla de muchas cosas que combinan a la perfección, con una rodajita de limón. Tómalo, con o sin prescripción facultativa.

Tiene cuerpo, refresca y no se sube a la cabeza.

Ideal para hiperlectores, deprelibros e historicondríacos".

Entre el blog, el programa de radio, las citas literarias, las lecturas recomendadas, las lecturas obligadas, algún sanfermín, Beatriz, los estudios, las fiestas... se pasaron los años universitarios más deprisa de lo que jamás hubiese imaginado.

Llegó el final y con él la promesa de que nada cambiaría a pesar de la distancia. Los vaivenes de la vida no nos permitieron cumplirla y pronto nos perdimos el rastro.

Alejé los recuerdos, volví al presente lleno de nostalgia y pesar por no haber hecho las cosas como me hubiera gustado, rabioso por haber antepuesto las imposiciones a los sentimientos, triste por haber aparcado algunas de las mejores cosas que aprendí en la universidad: el ansia de nuevas lecturas, la fortaleza de la amistad, las conversaciones abiertas y el hambre de curiosidad.

Descolgué el teléfono y marqué el número que todavía me sabía de memoria.

-Beatriz, soy Dante. ▶

otas

- 1 http://www.unav.es.
- 2 http://leseg.wordpress.com. El blog comenzó su andadura en marzo de 2010
- 3 http://leseg.wordpress.com/about. En la presentación se alude al blog como un menú de letras compuesto por Elogios de la lectura (artículos sobre libros, lecturas, creación literaria, ficciones), Entrevistamos a... (diversas personas nos comentan sus gustos lectores y su pasión por los libros), Invitación a leer (con diferentes reseñas de libros, actualizada todos los meses), PLC: novedades Para Leer en Casa (una sección dedicada a la literatura de entretenimiento), Agenda lectora (información sobre actividades relacionadas con el libro que se celebren en Navarra); y Noticias literarias (para estar al día en el mundo del libro). 4 http://leseg.wordpress.com/decalogo. Hemos querido resaltar unas recomendaciones tanto en el fondo como en la forma de los comentarios para que el blog sea un espacio de uso en un clima de respeto y corrección.
- 5 http://leseg.wordpress.com/category/plc-novedades-para-leer-en-casa. Los PLC o Libros Para Leer en Casa son una sección de libros de literatura de todos los géneros (narrativa, poesía, novela histórica, novela negra, biografías, clásicos, etc.).
- 6 http://leseg.wordpress.com/category/concurso-el-premio-de-leer. Este premio tuvo una enorme aceptación entre la comunidad universitaria. Disfrutamos y disfrutaron.
- 7 http://leseg.wordpress.com/category/agenda-lectora. En la pestaña Agenda lectora se anuncian los eventos relacionados con el libro celebrados en Navarra.
- 8 http://leseg.wordpress.com/category/invitacion-a-leer. Mensualmente el blog publica dos o tres reseñas sobre lecturas que consideramos merecen la pena, sean o no novedades.
- 9 El blog *Leyendo se entiende la gente* lo crearon y mantienen Teresa Grandal Platero, adscrita al Departamento de Publicaciones Periódicas, Jacinta Luna Goñi, bibliotecaria en la Sala de Lectura e Inmaculada Setuáin Mendía, del Departamento de Catalogación.
- 10 http://leseg.wordpress.com/category/fotos-y-curiosidades-verano-2010/page/4.
- 11 http://leseg.wordpress.com/category/aula-de-papel-el-blog-en-98-3-radio. Microespacio semanal que toca diversos temas cuyo núcleo central es el libro, conducido por Ana Pérez Salvatierra. http://www.unav.es/98.3.
- 12 http://leseg.wordpress.com/category/citas-literarias. Todos los meses una cita referida a los libros corona el blog.

icha técnica

AUTORA: Setuáin Mendía, Inmaculada. Biblioteca de la Universidad de Navarra.

FOTOGRAFÍAS: Lorenzo, Ignacio de ; Biblioteca de la Universidad de Navarra ; Biblioteca Pública Carlos Peláez de Navia (Asturias).

TÍTULO: Leyendo se entiende la gente. El blog de la Biblioteca de la Universidad de Navarra.

RESUMEN: Leyendo se entiende la gente es el blog de lectura de la Biblioteca de la Universidad de Navarra. A través de la historia ficticia de Beatriz y Dante, se hace un recorrido desde la publicación del blog hasta la actualidad, repasando sus principales categorías y actividades.

MATERIAS: Bibliotecas Universitarias / Nuevas Tecnologías / Web 2.0 / Promoción de la Lectura / Navarra.